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A RETENIR ! 

                                                              Chers amis… 

 Comment pourrais-je commencer cet édito sans vous remercier pour l’excellente ambian-

ce qui régna lors de notre assemblée générale le 25 janvier dernier. Toute l’équipe s’était mobili-

sée pour vous apporter le maximum d’informations, votre participation et vos retours sont au-

tant d’encouragements à continuer ainsi…je vous laisse découvrir plus bas, le nouveau conseil 

d’administration, nous sommes heureux d’accueillir deux nouveaux membres déjà actifs ! 

 Après un hiver humide et quelque fois rigoureux, nos marcheurs du 23 février s’en sou-

viennent ! voici venir le printemps avec son lot d’activités variées où chacun devrait trouver son 

compte…une rencontre avec nos amis de Charente le 7 avril, suivie d’une rencontre avec les Che-

mins de st Jacques dans les Landes du 11 au 14 avril, et je citerai en particulier la marche solidaire 

pour encourager le championnat du monde des joëlettes le 11 mai que Jean-Louis nous a présen-

tée avec beaucoup d’émotion le 25 janvier… 

 La vie n’est pas un long chemin tranquille, pour certains le chemin est plus dur encore, le 

soutien aussi petit soit-il que nous pourrons apporter aux « blessés de la vie », sera certainement 

très grand à leurs yeux… chacun fera ce qu’il pourra ! 

 C’est aussi l’annonce de l’arrivée des pèlerins, le refuge va bientôt battre son plein et les 

hospitaliers qui se sont réunis le 19 mars sont fin prêts pour reprendre « du service »...car c’est 

bien de service qu’il s’agit ! Bienvenue à Colette et Joaquim qui ont rejoint le groupe. 

 Et puis nous penserons à ceux qui partent sur le Chemin : Solange et Marc, sur la Voie 

d’Arles, Christine  de Vergeroux vers « le plus loin possible », Nathalie, sur la Voie du Puy, Daniel 

et Hélène partiront de St Jean Pied de Port, Ginette va continuer son Chemin , Janick va commen-

cer le sien….Martine aussi, Jean-Louis continue la Via del Norte, Robert repart de Ostabat, Jean-

Claude partira de Séville, la Via de la Plata, Serge de Brouage…et tous ceux que je n’ai pas cités, 

qu’ils veuillent bien me pardonner ! A chacun, BUEN CAMINO et souvenez-vous :  sur le Chemin 

on n’est rarement seul…mais l’on peut et quelque fois l’on doit, parcourir son Chemin sans se 

soucier de celui de l’autre : à chacun son Chemin !   Joyeuses fêtes de Pâques  Brigitte 
§§§ 

Voici le nouveau Conseil d’Administration  : Arlette, trésorière, Jacqueline, adjointe, Danièle, 

secrétaire, Nicole, adjointe, Jean-Marie, vice-président…Brigitte, présidente… 

Denis, Jacques, Patricia, Raymonde et Serge, membres 
     Chaque membre du CA, est membre d’une   commission, des adhérents nous ont rejoints : 

         Si le CA vous tente, nous pouvons vous coopter-prochain CA 19 avril- N’hésitez-pas à venir 
étoffer les commissions… :    

Chemins :  Jacques,  Danièle, Denis, Jean-Marie, Serge  et Raymonde 
Refuge    :  Arlette,  Jacqueline, Jacques, Jean-Claude, Nicole, Patricia et Serge 
Ultreïa    :  Brigitte,  Arlette, Danièle, Denis et Raymonde 
Site          :  Brigitte, Denis 
Expo        :  Jean-Marie                                                       



NANTEUIL EN VALLEE : la légende du marteau et de la pierre  

 Petite modification : cet article va concerner un lieu  que le groupe visitera le 02 juin prochain sur la voie secondaire et nous re-
prendrons les sites jacquaires sur la voie de Tours lors des 2 prochains ULTREIA. 
 Selon la légende, au IXe siècle un mystérieux ouvrier, bâtisseur de l'abbaye de Charroux, lança un jour son marteau et une pier-
re. Il affirma qu'une abbaye s'élèverait là où l'outil retomberait près d'une source, le marteau serait retombé à Nanteuil où une source 
jaillit. 
 Cette abbaye Notre-Dame et St Benoit est fondée au IXe siècle - par Charlemagne dit-on - et les moines bénédictins viennent 
s'installer à Nanteuil. Pillée au Xe par les Vikings, elle se relève de ses ruines vers la fin du Xe et l'archevêque de Bordeaux la soumet à 
l'abbaye St Cyprien de Poitiers et elle prend un essor rapide avec de nombreuses donations. 
 En 1304 l'abbaye reçoit la visite de Bertrand de Got, archevêque de Bordeaux, qui moins d'un an après, est élu pape -Clément V- 
et qui met l'abbaye sous la protection du Saint Siège. L'abbaye est alors 
située sur un des chemins de St Jacques. 
 La guerre de Cent Ans la met en ruine. Elle s'en relève mais la mise 
en commande en 1530 vient compromettre sa prospérité et en 1770 
l'évêque de Poitiers supprime définitivement l'abbaye. 
 L'église abbatiale a disparu sauf quelques chapiteaux conservés au 
musée de Poitiers et à ce jour, seuls subsistent 2 bâtiments. Le plus majes-
tueux - appelé le Trésor - est en forme de donjon, massif il possède 4 fa-
ces armées d'arcades, le plus souvent  aveugles, reposant sur des colon-
nes engagées élégantes, il abritait les archives et les objets sacrés du mo-
nastère. 
 Le second bâtiment, profane et situé en dehors de la clôture est de 
vocation hospitalière, appelé les "grands greniers", ces locaux, devenus 
salle capitulaire se présentent sur 2 niveaux, l’étage inférieur abritant tou-

jours une source. Malheureu-
sement ces 2 bâtiments ne se 
visitent que l'été. 
 Tout proche l'église St Jean Baptiste, de style gothique, offre une façade avec un 
portail central en plein cintre à 4 voussures accompagné de 2 arcades aveugles en arc bri-
sé à 3 voussures s'appuyant sur des colonnes dotées 
de chapiteaux sculptés, à l'intérieur beau retable du 
XVe et nombreuses pièces de mobilier provenant de 
l'abbaye : stalles et panneau sculpté en pierre peinte 
du XVe, bénitier creusé dans un chapiteau provenant 
du cloître. 
 A découvrir aussi les vieilles rues et maisons, la 

superbe fontaine St Jean, le lavoir et son petit musée de la bugée -lessive d'antan- ainsi que l'arbo-
retum, situé sur les rives du canal amenant l'eau à l'ancien moulin du Boc avec ses rocailles et cas-
cades sur la partie haute et un jardin aquatique en partie basse. Denis. 

 Vous êtes nombreux à le savoir, nous organisons l’assemblée générale de notre fédération en novembre prochain. C’est une 

chance pour notre association ! 

 L’équipe « organisation AG fédé » s’est mise au travail…les idées ne manquent pas et beaucoup de choses sont déjà cadrées. Il 

faudra attendre Ultreia 39 pour connaître le programme… d’ores et déjà je peux vous dire que  nous prévoyons, deux belles soirées 

dans le cadre enchanteur de l’Abbaye aux Dames. 

 Pour le samedi 9 en soirée nous prévoyons un  spectacle avec "la compagnie théâtre en action" et sommes à la recherche 
« d’acteurs ou actrices » ! Madame Renata Scant,  se fera un plaisir de vous mettre en scène, nous avons déjà un acteur et deux actri-
ces, laissez-vous  tenter :  3 autres peuvent  les rejoindre :  contactez   Jacques Millié   esemillie@wanadoo.fr   tel  06 23 04 35 71  
 
 Nous avons également besoin d’hôtes et d’hôtesses… présences accueillantes, souriantes et rassurantes…pour que chacun ne 

soit pas monopolisé pendant les trois jours il nous faudrait un groupe de 20 à 30..contactez  vite Jacqueline ! pour le moment Jacqueli-

ne compte ses « ouailles » sur ses dix doigts…   un peu plus …..jajacolson@orange.fr  tel  06 33 56 51 04 

                                                                                           Nous comptons sur vous !!! 

           Les 8,9 et 10 novembre Assemblée Générale de notre Fédération  

                                                  APPEL à bénévoles ! ! 
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LES GONDS, dimanche 13 janvier...avec Jacques et Jean-Marie 

 Quelle belle surprise ! Nous étions 37 sur le parking de l’église 

des Gonds en ce premier dimanche de nos rencontres annuelles…

tous prêts pour une petite marche de 2h30 et une dizaine de kilomè-

tres…mais voilà ! Jean-Marie les avait visiblement calculés avec un 

élastique ! Et… «  il faisait beau sur les chemins, nous cheminions 

sans parapluie »….donc nous cheminions allègrement et notre guide 

avait tant de choses à nous faire découvrir ! Ici, le moindre brin d’her-

be n’a plus de secret pour lui… 

Une fois son « paradis » quitté, 

Jean-Marie nous fit passer en-

tre la Métairie des Pères et le 

château de Thésac, puis Cour-

pignac et longer les Seugnes avant de nous proposer une halte au petit port de COURCION. De là 

avec la complicité de Jacques nous épiâmes les cigognes venues élire domicile en ces lieux. 

 De chemins en petites routes nous abordâmes 

celui de st Jacques à quelques pas des Arènes de Thénac 

et enfin ce fut l’arrivée à la salle associative des Gonds où Arlette, Denis, Jacqueline, Marylène, 

Michèle et Pierrette nous attendaient avec café, cidre, galettes et sourire bienveillant malgré 

notre petite heure de retard…de 10/12, nous avions fait 15 km… 

Cette année les pèlerins ne se sentaient pas en forme pour témoigner de leur Chemin …fatigue, 

timidité ? le Chemin est une expérience personnelle que l’on n’ est pas obligé de partager…

Merci à Martine et Gérard pour leur gentillesse , merci à Jacques et Jean-Marie et à tous ceux 

qui ont contribué à la réussite de ce bel après-midi et à l’année prochaine pour la galette 2014 !                                        

Nombreux sont ceux qui ont pensé à renouveler leur adhésion, MERCI POUR VOTRE FIDELITE, nous avons  également  

accueilli de nouveaux adhérents , nous  leur souhaitons la bienvenue...à  ceux qui n’ont pas encore renouvelé leur 

adhésion et souhaitent le faire, ne tardez pas ! MERCI, nous avons besoin de votre soutien .   Arlette et Brigitte 

          « compostelle17.fr » a trois ans… 

Selon l’adage…trois ans de « bons et loyaux services ». Il est notre 

lien indispensable avec l’extérieur. Je rends hommage à ceux qui ont 

eu l’idée de se lancer dans l’aventure !   

 La relève doit le faire vivre…Mine d’informations pour tous : 

adhérents, non adhérents, pèlerins, futurs pèlerins, sans oublier les 

marcheurs qui veulent découvrir la Charente-Maritime autrement…

Notre site comporte pas loin de 1700 fichiers attachés-beaucoup en 

ont remplacé d’autres-, sans compter les pages fixes…-je n’ai pas eu 

le courage de les compter- Pour satisfaire les besoins de nos plus de 

30 000 visiteurs, notre site doit être régulièrement alimenté, mis à 

jour et il va falloir songer à le rénover ! 

 C’est un appel à l’aide que je vous lance : il suffit d’aimer l’informatique-beaucoup-, d’avoir des idées-un peu-, d’avoir du 

temps -si peu-, la seule chose vraiment indispensable : avoir un ordinateur sous son toit, et maîtriser un minimum de technique. Sa-

voir utiliser SPIP serait une merveille…vouloir apprendre des notions basiques…c’est possible aussi…ayant commencé comme ça, je 

suis prête à transmettre ma petite expérience…il y a du « travail » pour deux ! Et n’ayant pas trouvé le produit miraculeux 

qui nous rendrait éternel…il va falloir songer à prendre ma relève… 

                                      Pour plus d’info, appelez-moi, c’est sans engagement !!  Merci et à bientôt …Brigitte 

Notre site Internet : 15 avril 2010-15 avril 2013... 

Brigitte avec l’appui topographique de Jean-Marie 



  10 irréductibles adhérents ont bravé le froid pour se retrouver le matin devant l'église d'Arces. Chaudement habillés - afin 

de ne pas ressembler à un surgelé Findus ( !) - avec 1, 2, 3  voire 4 "couches" de vêtements, gants, écharpes, bonnet et accueillis 

même par quelques  flocons neigeux, ils visitèrent tout d'abord la belle église romane, dépendant de  

 l'abbaye de Vaux et dont la plupart des chapiteaux ont été sculptés par un  des maîtres-compagnons de l'église St Eutrope de Sain-

tes. 

 Puis avec le soleil naissant et un ciel d'un bleu azur, ce fut la marche dans la calme  campagne par de petites routes et de 

beaux sentiers. Des bancs - à l'abri du vent - proches de l'église de Barzan nous permirent de nous reposer et de nous restaurer.  

Peu après, c'était la découverte de l'estuaire de la Gironde, de couleur marron et d'un calme olympien. 

 Nous avons ensuite emprunté un petit et superbe sentier qui longeait cette côte avec ses hautes falaises, ses minuscules 

criques et encore plusieurs carrelets. Un petit  raidillon nous permit de cô-

toyer le vignoble du Talmondais pour apercevoir toute proche  la célèbre 

église de Talmont sur son éminence rocheuse. 

 Les 12 coups de midi nous accueillaient en rentrant dans Talmont, à 

la recherche des curiosités du 

petit patrimoine comme les 

cadrans solaires, un vieux bou-

let, un vieux  puits. 

 La petite conche au pied 

de l'église nous permit de nous 

installer, qui sur des  rochers, qui sur des troncs d'arbres pour nous restaurer. Le vrai 

bonheur du pèlerin et  du marcheur, protégé du vent et entre nuages et soleil avec le 

clapotis de l'eau toute  proche sans oublier le vin rouge de Jean Louis et le "perrier 

charentais" de Gérard. Mais il fallait repartir et après un ULTREIA chanté dans l'église 

de Talmont, nos pas se dirigèrent vers les marais proches. Là, dans un petit pré, proté-

gés par de hautes haies du vent fort et sous le soleil, certains assis, d'autres allongés, voire couchés, nous étions à l'écoute de Mo-

nique qui nous narra le conte du pèlerin et de la dame blanche.  

 « Par une froide nuit de février  -heureusement que nous étions la journée ! -un pèlerin avec une jument et un âne cheminait 

en direction de l'église Ste Radegonde de Talmont toute proche quand une meute de loups affamés attaqua l'équipage, l'âne servit 

de hors d'œuvre pour la meute, la jument de plat principal et le ... pèlerin fut "sauvé" par un voile blanc, la dame blanche des ma-

rées, qui avait encore trouvé son "époux" en cette froide nuit »  -de nos  jours le loup a disparu mais gare cependant au voile blanc 

et au brouillard des marées  en ces nuits d'hiver !!! » 

 Le moulin du Fa était tout proche, Denis nous expliqua ce que  pouvait être Novioregum, le port de Mediolanum Santonum, 

la Saintes romaine. Cette ville pouvait contenir près  de 10 000 habitants, 

avait de nombreux entrepôts, des thermes, des temples dont un immense 

avec un fanum visible de très loin qui servait de phare. A proximité, il est 

loisible de voir encore les restes du théâtre en demi cercle d'une  capacité de 

5 000 personnes et qui dominait l'ancienne cité. 

  Du haut de cette colline Denis nous donna diverses précisions sur le 

futur du site de  Talmont qui était prévu en 1917 quand les américains déci-

dèrent d'y construire un port en eau profonde ... en commençant par vouloir 

tout détruire- en ne gardant que  l'église - puis dans les années 20 avec de fortes personnalités pour élaborer à  la fois un port pour 

les transatlantiques et les pétroliers -voir plus loin le document de G. Belaude-. Les nuages arrivaient au fur et à mesure mais le 

point de retour était proche. .     "Sœur " Monique et "frère" Denis -les présents comprendront !!! - 

                                     VOILA  CE A QUOI LE SITE DE TALMONT A ECHAPPE ! 

  " De larges quais doivent surgir avec des canaux intérieurs et leurs écluses coupant du  continent le petit village dont le ro-

cher ne sera plus que le piédestal isolé de la  ravissante église romane. Des grues gigantesques et des élévateurs à grain, des frigori-

ques ( ?)cubiques et massifs, des cylindriques tanks à mazout, des hangars à  marchandises, des dépôts de charbon, s'élèveront là 

où l'œil ne découvrait que la perspective ondulante des prairies verdoyantes ou la croupe embroussaillée des mamelons  sombres 

et le moutonnement des villages clairs. Le ciel sera sillonné d'innombrables fils, de pylônes, de cheminées ; d'énormes lampes à arc 

jetteront  d'éblouissants éclairs de lumière brutale, là où jadis les maigres lueurs pâlottes du  village troublaient à peine l'opacité de 

la nuit. Dans le tumulte du travail, le vent de mer soulèvera des tourbillons noirs de fumée et de poussière, là où pendant les  

fêtes d'antan il faisait voltiger le pollen des fleurs. Tel est l'avenir. Tel était le  passé." 

   Georges BALANDE, conservateur des musées de Fontainebleau et La Rochelle 1924 

 ARCES sur GIRONDE, 23 février, avec Monique et Denis 



                Conférence : l’Esprit du Chemin, par Cécile Trébuchet 

 Nous étions plus de 50 dont  Elvire et José,  adhérents de l’association jacquaire de Gradignan, venus écouter notre conférenciè-

re. Cécile Trébuchet  directrice de « Héritage, l’association pour le partage culturel »,  a en elle la passion de la transmission du patrimoi-

ne, notre mémoire pour les générations futures… 

 Cette année nous sommes partenaires au sein du « Réseau des Patrimoines du Pays Aunis et Saintonge » c’est à ce titre qu’avec 

Cécile,  nous  nous sous sommes lancées dans l’aventure de ce soir… 

 En ce 2 février, s’il y avait un but, c’était celui de mettre en valeur les différents patrimoines et les origines du pèlerinage : du 

patrimoine jacquaire aux statues de l’île de Pacques, les différentes perceptions du patrimoine, -l’étranger est souvent plus conscient de 

son importance que l’autochtone-, quel sens l’enfant donne-t-il à la 

pierre ? ...L’esprit du Chemin, patrimoine immatériel : le  besoin de 

pèlerinage quel que soit le lieu, la religion-puis, quelle que soit la 

motivation spirituelle ou religieuse :   que l’on soit religieux, agnosti-

que ou athée : rien ni personne n’efface l’autre… 

Nous avons vu également les 4 représentations de st Jacques : l’apô-

tre, le Majeur-dit le pèlerin-, le matamore et le martyre, représenté 

avec un glaive. Ainsi que les symboles du pèlerin : la coquille, le bour-

don, le Codex Calixtinus,-attribué à Aymery Picaud- le 5ème livre, dit 

« guide du pèlerin » n’était pas connu des premiers  pèlerins ; puis, 

les quatre grands Chemins, les principaux sanctuaires, les pèlerins s’y 

arrêtaient pour vénérer les reliques des saints : St Hilaire de Poitiers, 

St Pierre d’Aulnay, la crypte de ST Eutrope…Santiago et enfin   le Cap 

Finisterre où  selon la tradition  la barque contenant le corps de St 

Jacques  est venue s’échouer. 

 Les premiers pèlerins marchaient vers Rome ou Jérusalem, puis ce fut l’Espagne -les croisades-Le pèlerin se veut démuni, il péré-

grine, de « perager » : aller à travers champs. Au Moyen-âge le pèlerin était souvent un « envoyé », il pouvait partir sous la contrainte, il 

partait pour expier -acte de salut-, dans la plus grande insécurité…malgré une  lettre de créance dans la poche pour que les lieux d’ac-

cueil s’ouvrent à lui, généralement hospices et hôpitaux-la plupart chrétiens-…aujourd’hui le pèlerin fait une démarche volontaire et 

personnelle, carnet de pèlerin sur lui : credencial, créanciale, miquelot, carnet européen qui lui ouvre les portes des refuges réservés 

aux pèlerins. A Saintes le pèlerin est reçu dans la tradition jacquaire, les hospitaliers sont à son  écoute  et font leur cette citation de 

Louis Massignon : « pour comprendre  l'autre il ne faut pas se l'annexer mais  devenir son hôte » 

 A la fin de ce bel exposé Cécile me laissa la parole pour expliquer l’importance de la tenue d’un refuge par d’anciens pèlerins… 

qu’une pèlerine a exprimé l’année dernière dans notre livre d’or : après avoir trouvé l’accueil chaleureux…« …merci aux bénévoles. Rien 

n’est oublié, on sent que se sont des gens qui ont fait le Chemin et qui comprennent nos attentes » 

 En fin de soirée nous avons pu échanger au cours du pot de l’amitié préparé par « Héritage » et les « Chemins de st Jacques »…           

 

 Réunion « sac à dos » Nous étions près d’une quarantaine  à la réunion « sac à dos » ce vendredi 8 mars, venus 
de tous les coins du département et même de Charente. D’année en année la fréquentation augmente : le bouche à oreille fonction-
ne ! La presse, « Saintes en mars », Vidici et notre site furent de bons supports d’information. Certains reviennent glaner d’autres 
conseils, soit parce qu’ils ne sont pas encore partis ou bien vont reprendre leur Chemin… et veulent se remettre dans le bain. D’autres 
viennent seulement se renseigner parce que l’idée du Chemin est en train de mûrir et il y a ceux qui sont prêts à partir, avril, mai, juin 
etc. et enfin ceux qui vont accompagner Denis et Serge les 1er et 2 juin de Charroux à Verteuil-sur-Charente. 

 Avec  Denis, Didier, Jean-Marie et Serge, nous avons  tenté de prodiguer quelques conseils, de rassurer tout en laissant les pèle-
rins découvrir leur propre Chemin. Se débarrasser de ses habitudes, de son confort…s’abandonner…le pèlerin part le matin, l’esprit 
serein, sans horaire ni contrainte : un conseil ? oublier le verbe « prévoir », se laisser porter par le Chemin. 

 Jean-Marie fit l’inventaire de son sac à dos : quelle ambiance, cela valait bien une photo !...hélas point d’appareil ce soir-là…
Didier a tenté de faire des adeptes du vélo…pourquoi pas ? et nous a rappelé que parmi les documents à emporter-carte bancaire, 
carte d’identité, carte vitale, carte européenne pour les soins à l’étranger, il fallait aussi penser à la carte d’assistance rapatriement… 
-voir conditions de la carte bancaire- Enfin, vint le moment de délivrer les « credencial » : la demander est une démarche person-
nelle qui engage à  respecter le Chemin ouvert à tous. 
                                                                                              Une  rencontre à renouveler    !  

Brigitte avec Denis 



                        Cette année le championnat du monde des joëlettes se déroulera à FOURAS  samedi 11 mai…sous l’égide de SYNAP        
SE17, à cette occasion et pour la deuxième année consécutive, une Marche Solidaire est organisée 

 Jean-Louis Martin, coorganisateur de cette belle rencontre nous invite à y participer : nous marcherons à contre-courant 
des marathoniens pour les encourager, le parcours de 10 km peut être accompli sans effort en 3h-terrain plat- « Le départ de la 

course se situe vers 10 h, de minutes en minutes pour chaque équipage. La marche solidaire accompagnant cette course a été orga-
nisée pour la 1ère fois l’an passé pour répondre à la demande de certains équipages de voir du monde 

sur le parcours, ce qui les encourage dans les efforts qu’ils doivent fournir. 
 L’important est d’être arrivé pour la remise des prix qui se situe vers 12 h, 12 h30.  

C’est une cérémonie particulièrement émouvante à laquelle je vous conseille d’assister. La joie de ces 
personnes en situation de handicap recevant un prix pour une course à laquelle ils ont participé est 

indescriptible et très émouvante. » Sic  
            Que sont ces fameuses joëlettes ?  Ceux parmi nous  qui ont accompagné « l‘association Com-
postelle 2000 » en juillet dernier ont pu en diriger ou en tirer…De curieux chariots à deux roues pa-
rallèles qui permettent aux personnes en situation de handicap de « parcourir tout terrain semer 
d’embûches » avec l’aide de deux  « porteurs ». C’est le papa d’un jeune garçon handicapé, Joël, qui 
en a eu l’idée…   
          Ce Chemin semé d’embûches, c’est un peu le nôtre, voici une belle action dont on ne peut qu’ê-
tre solidaire :                                      merci Jean-Louis !! 
          Vous retrouverez le planning de la journée dans le calendrier : Jean-Louis nous attend nom-
breux ! à très bientôt, Brigitte 

       Championnat du monde des joëlettes 2013   

            Marche Solidaire pour le Handicap 

  Rencontres Europa Compostela  ® 2013 

   '' Chemins, pérégrinations, valeurs.'' 
1 et 2 juin 2013 dans l'Auditorium de l'Hôtel-Dieu du Puy en Velay 

Danièle Hallé et Serge Dudoignon, 

ont suivi le dimanche 3 mars à Saint-

Genis-de-Saintonge et le dimanche 

10 mars à Saint-Savinien-Sur-

Charente, la formation de baliseur 

de la 

FFRan-

donnée. 

Cette 

formation était organisée par le Co-

mité Départemental de  Randonnée 

Pédestre de la Charente-Maritime et 

plus principalement par la Commis-

sion Sentiers et Itinéraires. 

 Danièle et Serge désormais baliseurs officiels de la FFRan-

donnée, possèdent tout le savoir théorique et pratique pour bali-

ser et mettre en application sur le terrain, les acquis. Ils auront 

tous les deux en charge le balisage d’un circuit balisé par le Comi-

té 17. Cette formation sera bien 

évidemment très utile pour l’asso-

ciation. 

 Danièle et Serge sont par 

ailleurs adhérents de l’association 

des Randonneurs Pontois. Bravo 

et félicitations à eux deux 

pour leur disponibilité et leur investissement. Nathalie 

Jacques, Secrétaire de la Commission Départementale Sentiers 

et Itinéraires et Présidente des Randonneurs Pontois. 

        Bravo à nos baliseurs !!! 
          Organisées en relation avec la Fédération Européenne des 
Chemins de Saint-Jacques de Compostelle et avec le concours 
de l'Agglomération du Puy en Velay ces rencontres de dimen-
sion européenne des associations, des institutions, et  des au-
tres acteurs, visent en priorité à rassembler le mouvement jac-
quaire associatif pour réfléchir, partager, agir ensemble, afin de 
participer à la gouvernance des chemins au côté des institu-
tions, d'aider tous ceux qui font vivre ces chemins, et d'accom-
pagner ceux qui y cheminent. 
                Elles répondent en outre à un triple objectif :  
- S'interroger sur les fondements que nous voulons respecter 
pour asseoir le développement des chemins. Quelle itinéran-
ce et pourquoi ? Quel sens, quelle utilité, quelle importance 
pour les chemins de pèlerinage aujourd'hui ? Quelle place et 
quel devenir dans le futur ? 
- Réfléchir sur la place, le rôle et les modalités d'action des asso-
ciations jacquaires dans ce nouveau contexte multidimensionnel 
(politique, institutionnel, social, économique, environnemen-
tal,...) 
- Examiner comment valoriser et promouvoir ce patrimoine 
culturel, spirituel et humain inestimable et toujours vivant que 
constituent les chemins, comment développer un tourisme du-
rable et responsable dans lequel les chemins s'inscrivent dans 
leur époque, dans la modernité, tout en conservant leur âme et 
leur authenticité et comment faire en sorte qu'ils restent des 
chemins vivants de rencontre et de découverte, porteurs d'es-
poir, qui fassent envie, respectueux des pèlerins qui les parcou-
rent.   Sylvain Penna   président de FFACC 

    Thèmes et intervenants de valeur vont se succéder pendant 
deux jours...des Chemins de st Jacques, de st Martin, de st Gilles, 
de st Michel et Stevenson à la Via Francigena….information 
complète et modalités d’inscription  

          dans http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html 

          ou par courrier  appeler  06 33 13 08 99 

       Vendredi 28 juin à 9h15 

Salle Louis Lumière, maison des 

associations 31 rue du Cormier  

Réunion des bénévoles inscrits  

pour L’AG de la FEDERATION 



Bignay, 17 mars avec Denis et Robert 

Notre expo sera à BROUAGE du 29 juillet au 9 août  

Dans la poudrière St Luc 

   Des permanences sont assurées tous les jours de 10 à 18h… 

       Si vous souhaitez nous aider, un ou plusieurs jours... 

        contactez Serge serge.dudoignon@orange.fr  ou  

                          Jean-Marie  tel 06  72 18 56 69 

Du nouveau au refuge ! 

 Après le vitrail de St Jac-

ques par Maurice Papin de La Ro-

chelle, trônant dans l’entrée du 

refuge à côté de la statue de St 

Jacques sculptée par Bernard 

Viaud…un vitrail de Liliane Bente,  

de La Rochelle également nous 

attend, éclairée par l’imposte de la 

grande fenêtre… 

            La colombe, semble  des-

cendre sur la tête de Liliane et 

Arlette… 

Merci Liliane ! Nos adhérents ont 

du talent... 

 « Pluie du matin n’arrête pas le pèlerin »…  18 adhérents étaient présents sur 

le large parking devant l'église et la mairie de Bignay. Nous avons accueilli Martine et 

Jacques, nouveaux parmi nous. Robert et Denis donnaient quelques précisions sur le 

lieu du repas puis sur ce petit village isolé mais au carrefour de plusieurs voies romai-

nes - de Saintes à Angers et de Limoges au littoral- et sur la route du sel ou route de" 

l'or blanc" -de Brouage à Clermont Ferrand- L'église -repérable de loin grâce son haut 

clocher gothique - possède néanmoins quelques chapiteaux romans. 

 Puis ce fut le départ à la découverte du petit patrimoine bien mis en valeur par 

de petites routes et bons sentiers à travers 

bois : pluie, rafales de vent nous accompa-

gnaient durant cette matinée -avec près de 

5mm de précipitation- mais tout le monde 

était bien protégé avec parapluie et poncho.  

 A commencer par un four à pain -avec une cheminée intérieure- ; une carrière à ciel 

ouvert utilisée localement ; un 

vieux puits, seul reste d'un ha-

meau ayant regroupé plusieurs 

maisons ; et surtout un refuge - 

plus moyenâgeux que romain - 

et enfin cette fameuse chaussée 

romaine empruntée sur quel-

ques centaines de mètres et suf-

fisamment large pour le passage 

des charrois d'alors. Nous sommes ensuite passés à proximité du château local du XVe bien 

visible de la route.C'était enfin la découverte de notre lieu de repas -si on pouvait avoir de tels 

sites lors de nos balades !-, lieu "anciennement 

historique", chacun pouvait profiter à loisir et 

s'installer qui à  l'intérieur du local -nettoyé 

par nos soins- qui sur des bancs à l'extérieur et servant aussi de "balançoire" avec le 

sourire sonore des participants, se réchauffant et se séchant sous le beau soleil revenu. 

  13h30, 2 personnes  nous quittaient , 2 nous rejoignaient et  tels les nouveaux 

Cervantès du XXIe siècle nous avons côtoyé plusieurs moulins à vent, pardon éoliennes 

et vu d'autres champs d'éoliennes au loin vers St Crépin et après St Jean. Un cadran 

solaire nous donna l'heure ...solaire exacte et nous permit d'apercevoir à droite les fau-

bourgs de St Jean puis le célèbre terrain de moto-cross bien connu des aficionados. Un 

parcours boisé nous fit rejoindre l'autoroute, plus calme qu'en semaine. Un petit  layon  

nous fit atteindre le point culminant de notre balade : 86 m. et dont l'ancienne réserve d'eau est devenue un abri.  

Un vignoble et un joli bois nous permettaient de retrouver le clocher et le village de Bignay.        Denis 



Calendrier...avril, mai, juin... 

Dimanche 7 avril : Angoulême, les murs peints avec Paulette VERQUIN de  
                  l’association des « Amis de Saint Jacques en Charente » 

-R-V 9h15 pour un départ 9h30 du musée du CIBDI –Cité Internationale de la Bande Dessinée et de l’Image- 
           grand parking avant de traverser la Charente sur votre gauche avant le pont, ( après l’église de st Cybard) 
 
      -visite sur 3h environ -balade assez physique, ça monte, ça descend-  
      -pique-nique dans le coffre- abri prévu -  
      -après-midi: visite gratuite du musée du papier et autre petite balade proche de la Charente 
      -verre de l'amitié aux environs de 16h30- 17h  -Participation: 1€ -pour frais du pot de l'amitié- 
                               Tel  Paulette  06 11 18 63 20– tel Brigitte 06 33 13 08 99 

Samedi 11 mai : Fouras avec Jean-Louis : Championnat du Monde des Joëlettes : MARCHE SOLIDAIRE 

Les départs pour la marche peuvent être échelonnés à partir de 8 h 30. Les marcheurs devront se présenter à la table indi-
quée par une banderole pour être inscrits et effectuer le règlement de 5 euro qui leur est demandé en compensation des 
ravitaillements auxquels ils auront droit sur le parcours et de la sécurité générale organisée sur le parcours. 

Pour le déjeuner, les marcheurs devront tirer leur repas du sac, -plus exactement du coffre-mais ils sont habitués. Un espa-
ce pique-nique sera prévu à cet effet. Pour l’après midi, si des groupes désirent faire une autre marche, les itinéraires au-
tour de Fouras sont nombreux, en particulier vers le marais. Si besoin, des parcours peuvent leur être proposés 

                          Plus de précisions ? Contactez  Jean-Louis Matin : 06 62 06 85 39 – 05 46 84 85 39     

                                                                         jeanlouis.martin4@orange.fr 

Samedi 1er et dimanche 2 juin :  week-end jacquaire avec Denis et Serge de Charroux à Verteuil/Charente, sur inscription 

 Renseignements ?  Denis  :   denis.roudier@laposte.net        06 32 94 00 89   

                                    Serge  :   serge.dudoignon@orange.fr     06 12 65 78 98 

11 au 14 avril : La Vélodyssée  avec  la Société Landaise des Amis de st Jacques de Compostelle, et d’Etudes Compostel-

lannes »Venez nous rejoindre sur la Voie des Anglais…plusieurs points de départs, selon votre temps et désir…le principal étant d’être 

à BISCAROSSE  le 13 au matin…ou à BIAS pour une  étape commune en vélo ou à pied avec nos amis Landais. 

Des distances de + ou – 80 km à parcourir…cette descente est ouverte à tous,  le  seul but étant de passer un week-end ensemble et de 

faire connaître la Voie du Littoral ! Un véhicule assistance nous accompagne tout le long du trajet, qui se fera un plaisir d’embarquer les 

plus fatigués… 

            Les 13 et 14 week-end de marche autour de Vielle saint Girons : week-end à la portée de tous : nuit au camping 

« le Col Vert » accueil pèlerin… Il est encore temps pour vous inscrire ! 

       Pour détails et inscription   voir  http://www.compostelle17.fr/-Actualites-.html ou tel  Brigitte : 06 33 13 08 99 

Si vous souhaitez écrire dans le prochain Ultreïa… histoire, anecdote, témoignage etc.… 

Pensez à nous envoyer vos textes avant le 1 er juin… 

              MERCI à ceux qui nous ont fourni les textes pour alimenter notre journal… 

Crédit photos : Bernard,  Brigitte, Danièle, Eric, Nathalie, Robert. 

Rédaction et mise en page par nos soins, imprimé par la ville de Saintes… 

A noter : dimanche 7 juillet : Soulac avec Danièle et Brigitte... Dans Ultreïa 39, le récit des 23 et 24 mars à  Châtelaillon 

21 inscrits à ce jour….!  

Pour 25 maxi…. 

mailto:jeanlouis.martin4@orange.fr

